

AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE SANTIAGO
Acta de la Sesión Extraordinaria de fecha 17 de noviembre del año 2021.
Presidencia del Concejo Municipal Ambioris González.

ACTA NÚM 21-21

En la ciudad de Santiago de los Caballeros, República Dominicana, hoy día 17 del mes de noviembre del año 2021, se reunieron en el Concejo Municipal del Ayuntamiento del Municipio de Santiago, previa convocatoria de la Sesión Extraordinaria los señores Regidores; **AMBIORIS GONZÁLEZ, Presidente y Vice presidente; Max Jasmani Castro, Massiel Amelia Núñez, Albany Almonte, Amaury Domínguez, Bélgica Esparillat, Bray Vargas, María de los Ángeles Cruz, Christian Ramos, Engels de Jesús Alvarez, Giokapel Arias, Hatueyndi Rosario, Jochebel Jerez Sánchez, José Torres, Juan Gómez, Fernando Estévez, Lorena Cunillera, Nelson Matta, Odalys Tejada, Yuderka Mercedes Castellanos R, por el Partido de la Liberación Dominicana (PLD) Alberto José Hernández, Alfonso Durán E, Ambiorix de Jesús Reyes, Ana Lucía Rosario, Anllely De León, Beatriz Gonell de G, Cholo D'Oleo D'Oleo, Deisy Emelda Díaz Salcedo, Edwin Aureliano Núñez, Elsa Leonelda Gonell, Francisco Alberto Veras, Frank Carlo Medina, María Magdalena Rodríguez, María Teresa Frías, Mayra Alonzo, Pedro Antonio Gómez, Wilson Alemán, por el Partido Revolucionario Moderno (PRM); Edinson Taveras; por el Partido Reformista Social Cristiano (PRSC); Jaryzqui Izquierdo, María Ramona Peralta, Mariano Paulino, por el Partido Fuerza del Pueblo (FP). Asistido el Lic. Jhonny Pichardo, Secretario General, en representación del Lic. Abel Atahualpa Martínez Durán, Alcalde Municipal y por el Secretario del Concejo Municipal, quien suscribe. Siendo las 10:49 AM.**



-EL regidor presidente Ambioris González, buenos días regidores y regidoras, buenos días a los munícipes que en el día de hoy nos acompañan, miembros de la presa, siendo las 10:49 AM de fecha 17 de noviembre queda abierta la Sesión Extraordinaria, pase de lista Secretario.

-Luego del pase de lista a cargo del Secretario Municipal, el Lic. Sergio de Jesús Beato A. y comprobada la mayoría reglamentaria, fue abierta la Sesión Extraordinaria.

-No Asistieron los Regidores: Bray Vargas, (Excusa), Juan Gómez (Excusa), Cholo D'Oleo (Excusa), Alberto Hernández (Excusa), María Magdalena Rodríguez (Excusa), Mayra Alonzo, (Excusa), Pedro Gómez, (Excusa), Wilson Alemán (Excusa).

-El regidor presidente Ambioris González, habiendo Quórum, continuamos a dar lectura a la Agenda que tenemos para el día de hoy.

AGENDA A DESARROLLARSE EN LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE FECHA
17 DE NOVIEMBRE DEL AÑO 2021, A LAS 10:00 A.M.

AGENDA-CABILDO ABIERTO
PRESUPUESTO PARTICIPATIVO MUNICIPAL 2022

1. PASE DE LISTA PARA COMPROBACION DEL QUORUM.
2. INFORME FINAL DEL COMITÉ DE SEGUIMIENTO Y CONTROL MUNICIPAL.
3. INFORME DEL AYUNTAMIENTO DE SANTIAGO, DE LOS PROYECTOS DEFINIDOS EN EL PLAN INVERSIÓN MUNICIPAL.
4. DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL PLAN DE INVERSIÓN MUNICIPAL CORRESPONDIENTE AL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO MUNICIPAL 2022.
5. RATIFICACIÓN Y JURAMENTACIÓN DEL COMITÉ DE SEGUIMIENTO Y CONTROL MUNICIPAL, CORRESPONDIENTE AL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO MUNICIPAL 2022.

- El regidor presidente **Ambioris González**, los regidores que estén de acuerdo con la agenda favor de levantar su mano derecha; **APROBADO**.

**INFORME FINAL DEL COMITÉ DE SEGUIMIENTO
Y CONTROL MUNICIPAL**

-El regidor presidente **Ambioris González**, tiene la palabra **Mario Paniagua**, representante de las 7 UZP.

-**Mario Paniagua UZP**, quiero exhortarle a los nuevos integrantes del Presupuesto Participativo, que son los nuevos delegados de que realmente es nuestro deber según es la ley 244 número 176-07, con el artículo número 25, de los Reglamentos Municipales, que deben de supervisar la Ejecución del Plan de Inversión Municipal, según el calendario acordado, conocer los presupuestos de las obras cubicadas y los informes de ejecución, revisar la ejecución presupuestaria, también contribuir a que las comunidades participen en la ejecución de la obra y por último difundir informe sobre los gastos municipal a la ejecución de las obras ante las comunidades. Muchas Gracias.



-El regidor presidente Ambioris González, una pregunta sobre el tema tiene el vocero Edinson Taveras, del Partido Reformista Social Cristiano (PRSC).

-El regidor Edinson Taveras, primeramente, usted está representando todas las que son las 7 UZP, fue planificación y desarrollo que lo eligió como vocero o fue las 7 UZP, que lo eligió como vocero, usted decía que con los documentos que le entrego las diferentes instituciones, sea Obras Públicas Municipal, como planificaciones que estaban en un 65% de las obras, usted solamente como finalizador de esas obras de Presupuesto Participativo, fiscalizo las 5 de la UZP5, o todas las UZP.

- Mario Paniagua UZP, según el informe como nos reunimos los 7 delegados de la UZP, ese fue el acuerdo a que llegamos sobre la cantidad de evolución de obras y los informes que nos entregaron el Departamento de la Dirección de Planificación.

-El regidor presidente Ambioris González, miren para corroborar lo que dice Mario Paniagua, cada representante no representa todas las UZP, de los nuevos miembros del comité de seguimiento, que se va a juramentar hoy, cada uno de ellos están encargados de una UZP, diferente, no todos tienen que supervisar todas las obras.

INFORME DEL AYUNTAMIENTO DE SANTIAGO, DE LOS PROYECTOS DEFINIDOS EN EL PLAN INVERSIÓN MUNICIPAL.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra la Vicealcaldesa, Ing. Leonela Massiel Espinal Paulino.

-Ing. Leonela Massiel Espinal Paulino, Vicealcaldesa, me permito comparecer ante ustedes para rendir un Informe del Presupuesto Participativo Municipal 2021, Plan de Inversión Municipal-Presupuesto de Obras. Como lo establece la ley 176-07 del Distrito Nacional y los Municipios, es un deber rendirlo ante ustedes, es importante destacar que el Presupuesto Participativo Municipal, es una intervención directa y voluntaria, en la cual participan los comunitarios en conjunto con las autoridades, para definir, deliberar y decidir la asignación de los recursos públicos.

Este Presupuesto Participativo Municipal 2021, está compuesto por 20 Obras, las obras que menciono el señor representante de las UZP, fueron las obras del 2020, de las cuales 11 pasaron al 2021, este presupuesto consta de (OCHENTA MILLONES PESOS), RD\$80,000,000.00, con respecto a esas 20 obras, 7 corresponden a la construcción y reparación de vías de comunicaciones; mientras que 2 corresponden a la construcción y reparación de infraestructura, 1 al área educativa y religiosa; 3 a la construcción de instalaciones deportivas; 5 de ellas corresponden a la construcción y reparación de instalaciones recreativas; y 2 a infraestructuras hidráulicas, le voy a pedir al presidente



del Concejo, junto a los regidores, que me permitan ir mostrándoles una imagen del proceso en el que va cada proyecto de los 20.

-El regidor presidente Ambioris González, los regidores que estén de acuerdo con la solicitud hecha por la Vicealcaldesa Ing. Leonela Massiel Espinal Paulino, de mostrar solamente las imágenes de las obras, favor de levantar su mano derecha; **APROBADO**.

-Ing. Leonela Massiel Espinal Paulino, Vicealcaldesa, de las 20 obras como les decía, hay 14 que están en un proceso de ejecución, tanto 90,80,20,30, entonces entre ellas tenemos;

- **En ejecución: 14 obras**

1. Señalización Vial El Ingco, esa tiene un 93% de ejecución.
2. Embellecimiento del Parque El Congo, tiene un 80% de ejecución.
3. Saneamiento de Cañada La Herradura, tiene un 40% de ejecución.
4. Calles Villa Liberación, con un 88% de ejecución.
5. Alcantarillado Pluvial Cerro Hermoso, con un 90% de ejecución.
6. Construcción Templo Villa Magisterial (primera etapa), con un 80% de ejecución.
7. Remodelación Casa Club, Baracoa. con un 60% de ejecución.
8. Cancha Las Colinas, con un 40% de ejecución.
9. Parque Infantil, Habitacional Las Charcas, con un 10% de ejecución.
10. Parque Cuesta Colorada, con un 20% de ejecución.
11. Reparación de Aceras y Contenes, Nibaje. con un 40% de ejecución.
12. Parque Infantil en los Salados, con un 80% de ejecución.
13. Casa Club, Secara, con un 90% de ejecución, esto contiene también dos canchas, dentro del mismo presupuesto.
14. Reparación de Cancha las 7 Casas, en las Charcas con un 40% de ejecución.



Esas son 14 obras, las otras 6 obras que restan ya han sido entregadas a las comunidades entre ellas tenemos;

- **Terminadas: 6 obras.**

1. Bacheo Ensanche Ramos, que realmente fue un Asfaltado que se hizo.
2. Bacheo Villa Verde, también fue un asfaltado y decidimos asfaltarlo completamente las calles que estaban presupuestadas.
3. Carretera Zamarrilla.
4. Embellecimiento Habitacional Mirador.
5. Cancha Las Américas, que la inauguración será el próximo viernes.
6. Parque Municipal El Ejido, que lo inauguramos el día de ayer.

Junto a esas 6 obras que acabo de mencionar se les suman otras obras que fueron entregadas este año del Presupuesto Participativo pasado y de otros Presupuestos.

1. Aceras y Contenes Mainardi Reyna.
2. Parque Infantil Villa Progreso.
3. Parque Plaza Valerio.
4. Aceras y Contenes La Ceibita;
5. Asfalto Hato Mayor.
6. Embellecimiento áreas verdes la Rosaleda.
7. Embellecimiento Centro de Ciudad.
8. Aceras y Contenes Las Mercedes en las Barranquita.
9. Aceras, Contenes y Calles Arroyo Hondo al Medio.
10. Asfalto Los Prados de Pekín.
11. Aceras y Contenes Cerro Blanco, La Ceibita.
12. Asfalto en Calles La Islita, en la Herradura.
13. Aceras y Contenes Corona Plaza.
14. Embellecimiento Cañada Burgos.
15. Arreglo de Calle La Llaverías en la Herradura.



Dejando con esta culminado el Presupuesto Participativo 2020, completamente importante destacar que, junto a estas obras, el Presupuesto Participativo también se les suma otras obras que nuestro alcalde Abel Martínez, ha venido ejecutando el Presupuesto Administrativo, para cuya aprobación de estas obras hemos tenido una participación directa con los comunitarios de los sectores que han sido beneficiarios, yo concluyo con este informe, sabiendo que es un deber cumplir y rendir cuenta ante ustedes y quedando a la disposición ante cualquier presunta o cualquier información que ustedes requieran. Muchas Gracias.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra Odalys Tejada, vocero del Partido de la Liberación Dominicana (PLD).

-El regidor Odalys Tejada, vicealcaldesa debido a la pandemia, la situación económica que ha venido sufriendo nuestro país y el aumento de manera desorganizada de los materiales de la construcción, no afecto el Presupuesto inicial, el aumento de estos materiales de la construcción o se pudo ejecutar de manera eficiente sin tener que alterar otros recursos para la terminación de esas obras.

-Ing. Leonela Massiel Espinal Paulino, Vicealcaldesa, si afecto, afecto, pero, cuando nosotros tenemos una chanca que antes la teníamos presupuestada con Cinco Millones de Pesos (RD\$5,000,000.00) y talvez teníamos la grada, la explanada, talvez teníamos planificado hacer un baño, bueno tuvimos que reajustar el presupuesto a ese monto que

ya teníamos planificado ese proyecto y talvez hasta dejar de hacer si tenía un baño, para poder cumplir con la comunidad, pero fueron ejecutadas como dice el buen dominicano Estercando los chelitos. para poder cumplir con las comunidades.

-El regidor presidente **Ambioris González**, sobre el tema tiene la palabra Frank Medina del Partido Revolucionario Moderno (PRM).

-El regidor **Frank Medina**, vicealcaldesa una presunta, cuando usted mostraba las imágenes, veíamos algunas obras que apenas están en un 10% de ejecución, otras en un 40%, atendiendo que ya le queda poco a este año, cuales son las expectativas que tenemos nosotros como Ayuntamiento para poder cumplir con esas obras, usted como también Directora del Departamento de Obras Públicas, que nos puede decir, tenemos nosotros la esperanza ya que tenemos aquí a los comunitarios a los representantes de que esa obras se vayan a terminar.

-Ing. **Leonela Massiel Espinal Paulino**, Vicealcaldesa, si realmente si ustedes se dan cuenta hay obras que están en un 10%, en un 20% o un 40%, son como cuatro o cinco obras, esas obras están así porque ustedes saben que se hace un cronograma de trabajo y que nosotros como Ayuntamiento de Santiago, cumplimos con la ley, que hay que hacer procesos de licitación, las obras del Presupuesto Participativo, siempre se divide en dos, dos grupos como lo hicimos, las 6 que están inauguradas ya pertenecen al primer grupo que se licito, las que usted ve que están en un 10% 40% y en un 60%, es porque se licitaron, el proceso termino recientemente pero tenga usted por seguro que si hay alguna obra, por ejemplo la de Las Charcas, que tiene un 10%, tiene un 10% porque estamos en espera de que la comunidad en conjunto con el INVI, pusieron una oposición en ese terreno y por eso tiene un 10%, porque ya hicimos la limpieza y se acercó un personal del INVI a detenerla, pero tenga usted por seguro que nosotros vamos a cumplir con todas las obras como lo hemos hecho, entonces la demás que tienen un 90%, tienen un 80%, esas se van a inaugurar este año, con Dios delante, pero también hay varios factores que nos han atrasados y es el clima, ustedes saben que tuvimos muchas lluvias hace un mes y eso me atrasa los proyectos, porque el suelo se satura y entonces hay que esperar que suelo seque para nosotros poder continuar.



**DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL PLAN DE INVERSIÓN MUNICIPAL,
CORRESPONDIENTE AL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO MUNICIPAL
2022.**

No.	NOMBRE DE LA OBRA	MONTO APROBADO
1	EMBELLECIMIENTO DE ENTRADA, EL EMBRUJO I	\$ 7,000,000.00
2	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, EL DESPERTAR	\$ 5,000,000.00
3	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, HOYA DEL CAIMITO	\$ 5,000,000.00
4	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, CRISTO REY, GURABO	\$ 4,000,000.00
5	ADECUACIÓN DE PEATÓN, PALO QUEMADO	\$ 5,000,000.00
6	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, COLINAS DEL YAQUE	\$ 4,000,000.00
7	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, CERRO BLANCO	\$ 4,000,000.00
8	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, LA NORIEGA	\$ 4,000,000.00
9	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, BARRIO LINDO, LA HERRADURA	\$ 5,000,000.00
10	CONSTRUCCIÓN DE PARQUE MUNICIPAL, URB.CORNIEL	\$ 12,000,000.00
11	CONSTRUCCIÓN DE ACERAS Y CONTENES, MONTE ADENTRO	\$ 5,000,000.00
12	CONSTRUCCIÓN DEL PARQUE MUNICIPAL, URB.MONTE VERDE	\$ 12,000,000.00
13	ASFALTO, EL PAPAYO, LA CEIBITA	\$ 8,000,000.00
TOTAL GENERAL RD\$		\$ 80,000,000.00



-El regidor presidente Ambioris González, ese es el monto que permite la ley del 40% ese es el monto asignado y nosotros hicimos los cálculos y están cumpliendo al 100 x 100, con lo que manda la ley, Ochenta Millones de Pesos, (RD\$80,000,000.00) es lo que manda el Presupuesto Participativo de este Ayuntamiento.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra el colega Edinson Taveras, del Partido Reformista Social Cristiano (PRSC).

-El regidor Edinson Taveras, mirando el Presupuesto Participativo 2022, como representante de la circunscripción No.2, y Municipio de Santiago, nosotros como munícipes como circunscripción, de 13 obras que van hacer hoy aquí sometida para su aprobación, solo la circunscripción No.2, con 9 regidores de diferentes Partidos Políticos, solo tenemos 1 sola obra, yo entiendo que debemos ser más justo como representante de la circunscripción No.2, debieran ser equitativa y como regidor, legislador de la circunscripción No.2, también me acerque a la oficina que organiza el Presupuesto Participativo, ya que en la comunidad que yo vivo, desde el 2016, no se le invita a participar a una asamblea comunitaria, no voy a decir aquí lo que me contestaron, pero si voy a decir que las mayoría de las organizaciones de Juntas de Vecinos, de la circunscripción No.2, no está aquí y no creo que esa sea la obra circunscripción No.2, Aceras y Contenes que se lo merece y estoy de acuerdo para la gente de Barrio Lindo, que se le haga porque la necesitan, pero no creo que esa sea la obra participativo de la circunscripción No.2, yo como representante no se los demás colegas de mi circunscripción, como miran ese planteamiento, el bloque del Partido Reformista acogemos, no votamos por ese Presupuesto Participativo, en mi nombre.



-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra Bélgica Espailat, del Partido de la Liberación Dominicana (PLD).



-La regidora Bélgica Espailat, me llama mucho la atención señor presidente que se presenta la obra de Hoya del Caimito, siendo yo de allá y yo no veo aquí la comisión de seguimiento que allá supuestamente se juramentó, cosa que yo no estuve de acuerdo, porque se manejaron las cosas al antojo de una sola persona y no se hicieron las cosas como se acordaron, o sea no se le dio participación a mas nadie, solamente se eligió y el eligió una persona que está en los Estados Unidos, así es y no lo veo aquí a ninguno, lo busco y lo busco desde que llegue y no lo veo, a Quico Vargas, nada más y los otros donde están, donde están los otros, no los veo señor presidente, así es que con esta los dejo y esa es mi inquietud pasen buen día.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra Francisco Veras, del Partido Revolucionario Moderno (PRM).

-El regidor Francisco Veras, yo considero es que observando el Presupuesto Participativo para el año 2022, debemos de motivarnos todos a unir esfuerzos y trabajar de manera conjunta, para que sea eficiente y se puedan llevar a cabo esas obras que son tan importantes para las 3 circunscripciones, yo observo con alegría a las diferentes Juntas de Vecinos de la circunscripción No. 1, que es la que represento especialmente a la de Palo Quemado y Cristo Rey de Gurabo, que están muy contentos por las obras y debemos de motivarnos para que se realicen con efectividad como estoy consciente de que se van a realizar, muchas gracias.

-El regidor presidente Ambioris González, sobre el tema tiene la palabra el colega Edinson Taveras, del Partido Reformista Social Cristiano (PRSC).



-El regidor Edinson Taveras, pedirle excusa, que yo no me puse de acuerdo con el colega de mi bloque, pero yo si no voy a votar, en solidaridad con los comunitarios de la circunscripción No. 2.



-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra Odalys Tejada, vósero del Partido de la Liberación Dominicana (PLD).

-El regidor Odalys Tejada, señores en situaciones difícil que vive nuestro país cumplir con un presupuesto es de situaciones de retos mayores, el Presupuesto Participativo, hablando con el colega Edinson que se quejaba de la obra que se estaban ejecutando en este Presupuesto en la circunscripción número 2, pero nosotros cuando llegamos a la Alcaldía de Santiago en el 2020, en un Presupuesto Participativo, para cumplir también se hicieron en esta circunscripción más de 15 obras en ese solo Presupuesto, es decir, que en ese momento cuando se hicieron 19 obras exactamente en ese Presupuesto Participativo del año 2019, si no tengo mal entendido 2020, 19 obras en una sola circunscripción, es decir, que la gente de Gurabo, la gente de Camboya, la gente de Los Salados, la gente de Los Reyes, la gente de esa circunscripción que nosotros representamos, en ese momento no tuvo participación en el Presupuesto Participativo, yo soy coherente y creo que sí que el Presupuesto de la Alcaldía de Santiago, si le dieran un 10% se estuvieran ejecutado más obras de las que se están haciendo, pero en democracia debe haber equidad y esas comunidades necesitan de la mano amiga de nosotros, no estoy defendiendo colegas de la circunscripción número 2, que no vayan y se hagan obras en la circunscripción No. 2, pero yo estoy seguro que en Presupuesto Admirativo, las cosas que no se puedan hacer de este presupuesto yo estoy seguro que nosotros dándole seguimiento podemos lograr obras para esa circunscripción, pero también darle seguimiento a otras obras en la circunscripción número 3, que nosotros como bloque de regidores del Partido de la Liberación Dominicana y que el presente lo sabe que hemos tomado responsabilidades y que no están aquí en el Presupuesto Participativo, pero Presupuesto Administrativo, es amplio vamos a empezar a hacer solicitudes para que podamos llevar obras y soluciones a esos lugares que no estén incluidos en este Presupuesto Participativo, así que gracias y yo estoy seguro que los comunitarios están conscientes que en los tiempos difícil tenemos que ser sabio, pero en los tiempos de dificultades para edificar las obras que se necesitan, no estará de más que nosotros en cualquier Presupuesto que se puede añadir en la Sala, ahí en el Concejo y que llegue dinero extra a la Administración, nosotros del bloque del Partido de la Liberación Dominicana, vamos a estar ahí tras paso de lo comunitario para que esas obras que hoy no están incluidas puedan hacerse realidad en esos sectores. Muchas Gracias. Presidente.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra el colega Edinson Taveras, del Partido Reformista Social Cristiano (PRSC).

-El regidor Edinson Taveras, yo estoy de acuerdo que Odalys, me dice que hicieron 19 obras en el 2019, más de 15 obras, pero por eso como legislador de la circunscripción No. 2 es que me siento avergonzado porque en ese entonces la circunscripción No.2, no me había elegido como regidor y yo estoy aquí como su representante, sería una vergüenza para mí que en el 2019, los 9 regidores del No. 2, solo usted presidente está repitiendo, la circunscripción y el Municipio de Santiago nos va a sacar factura nosotros, porque me van a decir cuando tú no eras habían 15, y ahora que tú eres solo 1, entonces ese es el deber de nosotros como legislador.



-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra María de los Ángeles Cruz, del Partido Liberación Dominicana (PLD).



-La regidora María de los Ángeles Cruz, yo creo que hay que ser justo en todo momento y muchas veces lo políticos tenemos que no todo el tiempo tener la ropa de político, porque represente a una comunidad no significa que yo deba seguirme a la necesidad de las demás, mi colega y vocero Odalys menciono ahorita, cuando tuvimos tanta obras, ellos se sintieron mal con nosotros, ciertamente fuimos muy atacados los de la circunscripción No. 2, porque nos dieron más obras que a los demás, porque en ese momento había una carencia fuerte y necesitábamos que la Alcaldía nos mirara con ojos de piedad verdad que sí y pues los comunitarios lograron pelear y conseguir esas obras a los que felicito entonces, ahora tenemos menos, no estoy diciendo que estoy de acuerdo con que solo tengamos una sola, ahora barrio lindo se merece ese asfaltado, se lo merece totalmente, no estoy en desacuerdo con mis colegas cuando dicen debemos tener más obras pero hay que darle a Dios lo que es de Dios y a Cesar lo que es el Cesar, en el momento que nos tocó la zafra los demás estaban disgustados, entonces ahora como los demás tienen otra obras nosotros no podemos decir que simplemente se hizo un presupuesto equivocado ahora o que no se tuvo la participación correcta de los comunitarios porque entonces estamos desautorizando a los representantes de la UZP que estuvieron ahí y que saben lo que se hizo, entonces que es lo que yo entiendo, como decía mi colega Francisco, vamos a trabajar para que el presupuesto se cumpla y que el año vividero podamos tener más participación y yo le sugiero a mis colegas de la circunscripción No.2, que entonces afilemos los cañones porque ya tuvimos tiempo, vamos a afilar los cañones para tener mejores obras y no significa que los colegas no estemos defendiendo aquí en la Alcaldía ni estemos peleando, ahora como a mí no me la dan no la pudimos obtener por el Presupuesto Participativo por X o Y, razón de manera legible entonces vamos a pelear con el Alcalde, para que nos dé una mano en el área del Presupuesto Administrativo, porque por ejemplo esta misma semana se inauguró un Parque que no estaba dentro del Presupuesto Participativo, precioso hermoso en la Yagüita de Pastor, entonces si no tenemos de un lado vamos a tenerlo del otro, lo importante es que las obras lleguen y que nosotros nos sintamos realmente orgullosos de representar a nuestras comunidades y no decir que porque hoy no me toco, decir la institución es mala no, vamos a pelear para que el

año que viene tengamos más oportunidades y aquí me van a tener paradas si nada más tengo una sola, así que muy buenos días y muchas gracias.

-El regidor presidente **Ambioris González**, tiene la palabra Yuderka Castellano, del Partido de la Liberación Dominicana (PLD).

-La regidora **Yuderka Castellano**, mire me gusta mucho el cabildo abierto, me hace aprender más de lo que no sé, porque en realidad lo que soy es maestra, de lo cual me siento orgullosa, aquí en el Ayuntamiento estoy aprendiendo con ustedes, pero saben que, desde muy pequeña soy comunitaria y conozco las necesidades que tiene el circunscripción No.2, cuando usted me habla a mí de Aceras y Contenes, eso lo hacen ustedes con Administración y les sobra, a mí me gustaría que la Alcaldesa me dé a conocer como parte de lo que tengo que acompañar a lo que es la supervisión de lo que se hace en el Ayuntamiento quisiera conocer cuáles son las empresas que han licitado para hacer esa contrata de trabajo, porque, porque los montos los veo altos y aparte de que los veo altos me gustaría conocer para yo con orgullo decir fue tal empresa que hizo las Aceras y los Contenes, que van a hacer en Barrio Lindo y me gustaría también señor presidente que a la próxima vez que se vaya a hacer un cabildo abierto se tome en cuenta los comunitarios del Circunscripción No.2, porque solamente veo a Yaniris de la federación de allá de la Herradura, porque la idea es que los comunitarios son los que saben lo que necesita la comunidades, de acuerdo.

-El regidor presidente **Ambioris González**, la vicealcaldesa le va a responder a esa inquietud de ustedes, tiene la palabra la Vicealcaldesa la Ing. Leonela Massiel Espinal Paulino.

-Ing. **Leonela Massiel Espinal Paulino**, Vicealcaldesa, voy a comenzar con el tema de las licitaciones, para eso existe un comité de compra, nosotros hacemos licitaciones públicas donde participan las empresas que deseen, donde existen peritos que son los que evalúan esas empresas y esos presupuestos, con relación al monto todos sabemos el alza que han tenido todos los materiales de construcción inclusive si usted va y valoriza la obra y hace un presupuesto nuevamente va a salir más caro, porque no es lo mismo usted presupuestar una obra del 2020, que en el 2021, pero también cuando existen ese tipo de dudas nosotros lo que hacemos es que invitamos al Departamento de Acceso a la Información del Ayuntamiento, donde ahí podemos entregarles el presupuesto de la obra de cada proyecto y pueden verificar lo que es cubicado y lo que es presupuestado, por otro lado con relación a las obras de la circunscripción número 2, es cierto solamente hay una obra nosotros nos basamos en base al criterio de la ley 176-07, donde se analiza el criterio de pobreza de la población, de la falta de servicio en cada comunidad, en Santiago no hay 10 comunidades, hay miles de comunidades pero además nosotros nos basamos en base a unas solicitudes que las comunidades llevan al Departamento de Planificación y Presupuesto y esas solicitudes se van acumulando hasta que llegue el momento en que se hace una evaluación de cuales sectores, de cuales barrios no

se ha inyectado el Presupuesto Participativo, pueden quedar sectores, pueden quedar barrios donde no se realice una obra, pero tengan ustedes por seguro que se hace con transparencia se hace con transparencia, pero además Aceras y Contenes, es una obra de mucha importancia para las comunidades, porque eso aumenta la calidad de vida de cada barrio, pero además si usted no tiene Aceras y Contenes en las comunidades, usted tampoco puede tener asfalto por ahí comienza todo, por las Aceras y los Contenes, porque los contenes son los que le dan el drenaje al agua para que usted pueda asfaltar luego, o sea que para mí como ingeniera Aceras y Contenes es mucho más importante que un Parque, es mucho más importante que una Casa Club, porque usted no va a pisar lodo, usted va a pisar en una Acera, así que si ustedes ven que en el Presupuesto Participativo 2022, hay muchas Aceras y Contenes, es porque así lo solicitan y es porque se hace una asamblea donde nosotros le mostramos a cada comunidad que fue escogida para hacer un Presupuesto Participativo, con transparencia que tenemos fotos, que tenemos fotos de la asamblea, de los comunitarios firmas de los comunitarios que se acercaron a cada asamblea y los comunitarios son los que escogen, la obra con mayor votación es la que gana, aquí la prioridad son los comunitarios ellos son los que deciden qué obra quieren en su comunidad y nosotros le damos la opción que por ley lo dicen en la ley 176-07, como debe de ser, le mostramos un menú de obras y en base a eso la comunidad vota la obra con mayor votación es la que gana, entonces también quiero sumarle a esto de la circunscripción número 2, que hemos realizado muchas obras que le dan valor a la circunscripción número 2, tenemos el Parque Lineal, muy lindo el Parque Lineal que inauguramos en esta gestión, actualmente estamos haciendo un Parque Ecológico, frente al Parque Lineal y estamos pintando los edificios frente al Parque Lineal y frente a ese Parque, en la Otra Banda, hemos pintado edificios, o sea que estamos inyectando Presupuesto Administrativo en la circunscripción número 2, a esto se le suma también el Parque Congo, que está ahora mismo un 80%, o sea que yo pienso que le estamos inyectando a todas las circunscripciones a la 1 a la 2 y la 3, Muchas Gracias.



-El regidor presidente Ambioris González, los regidores que estén de acuerdo con el Presupuesto Participativo 2022, favor de levantar su mano derecha. **APROBADO.** Con la abstención de los regidores: Max Castro y Giokapel Arias y con el voto en contra de los regidores Edison Tavares, Yuderka Castellanos, Bélgica Espailat y José Torres.

RATIFICACIÓN Y JURAMENTACIÓN DEL COMITÉ DE SEGUIMIENTO Y CONTROL MUNICIPAL, CORRESPONDIENTE AL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO MUNICIPAL 2022.

UZP 3
ARIS NOEL RODRIGUEZ VERAS
YENNIFER PAMELA CARELA GOME
FELIZ GENARO VASQUEZ

UZZ 4
MELANIA ABREU DE ALMONTE
WILSON GENAO
RAFAEL BALDEYAC
FRANCISCO VARGAS
UZZ 5
ELIZABETH CARLO
JAIME BISONO
UZZ 6
EDWARD ANTONIO ALONZO
RAMIRO TAVERA FRIAS
ANGEL BLANCO
UZZ 7
JUAN ANIBAL GENERES
ZONA RURAL
NELLY ALTAGHRACIA QUEZADA



-El regidor presidente Ambioris González, los regidores que estén de acuerdo con el Comité de Seguimiento para el Presupuesto Participativo 2022, favor de levantar su mano derecha. **APROBADO.**

-El regidor presidente Ambioris González, levanten su mano derecha, juran ustedes trabajar dándole Seguimiento al Presupuesto Participativo del año 2022, en beneficio de cada comunidad del Municipio de Santiago, si así lo hacen que Dios y el pueblo de Santiago lo tome en cuenta, de la manera también lo tome en cuenta ya ustedes saben de qué forma, quedan ustedes juramentados como el Comité de Seguimiento Presupuesto Participativo para el año 2022, de nuestro Ayuntamiento de Santiago, muchísimas felicidades.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra la comunitaria.

-La Comunitaria, dice la ley 176-07, que los mecanismo de resolución deben ser los que se deben usar en los Ayuntamiento, yo quiero que a mí me diga esta sala cuales mecanismo de intuición participativo, está usando el Ayuntamiento de Santiago, para que las comunidades participen, soy presidenta de una federación de Junta de Vecinos, a nosotros no se nos informó, a las mayorías de comunidades de la zona no se les informo, esa obra que fue electa que es de una compañera, fiel, trabajadora es la continuidad a una obra del 2017, que bien

podía ser con el Presupuesto Municipal, ahora las obras que queremos son las prioritarias en las comunidades y para eso se deben contactar los comunitarios y la sociedad civil, si nosotros hubiésemos tenido que elegir una sola obra, porque el dinero que está en el Ayuntamiento no da, pues eso lo vamos a entender que el Presupuesto no dé, nosotros hubiésemos elegido el Puente Peatonal, frente al Centro de Bella Vista, que sería una obra que ayudaría a la mayoría de comunitarios o hubiésemos elegido una funeraria municipal, que da pena, o hubiésemos elegido el saneamiento de una de esas cañadas de la Yagüita del Pastor, porque nosotros conoces las necesidades de nuestra comunidad, así que me da pena señores regidores, ustedes no son legisladores y ustedes son fiscalizadores de esta Sala y ustedes están aquí para darle seguimiento a las obras que se elijan en las comunidades, 15 obras en el 2020 mentira, 15 obras viejas sin cumplirle a las comunidades, 15 obras que se están inaugurando del presupuesto pasado.



-El regidor presidente Ambioris González, Yo estuve en el Presupuesto 2019, me lleve algo que el Alcalde me dijo en ese entonces, porque esas 19 obras 18 obras que se ganó del Presupuesto Participativo, fue 2019-2020, la ganamos yo estuve aquí en este Concejo, fueron aprobadas y de las 11 obras que se quedaron por asuntos de la pandemia, 5 eran del Distrito No. 2, de esa 19 o 18 que ganamos en el Presupuesto Participativo 2019-2020, yo le entiendo perfectamente a usted y que bueno que le de ese consejo, yo también lo comparto con usted el consejo, esto es para gente que al final de jornada supervisen y le den seguimiento a las obras de cada comunidad, con respecto a la obra yo vi ahí las fotos y dicen que una imagen es mejor que mil palabras, porque las fotos las fueron presentando una a una de cómo van las obras y yo creo que aquí hay regidores de cada comunidades de esa que se mencionaron y nosotros en el Distrito No. 2, podemos decir que la obra del Presupuesto Participativo, la de la Administración, yo le doy seguimiento como representante y fiscalizador de este Ayuntamiento y yo sé que cada uno de esos colega que están ahí y pertenecen a esas diferentes comunidades también hacen su trabajo, fiscalizando y dándole seguimiento a lo que se invierte en cada comunidad de este Ayuntamiento, ya para cerrar si algunos de ustedes quieren hablar con gusto le damos la palabra.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra Alberys Bueno, Director de Planificación Ciudadana.

Director de Planificación Ciudadana, Alberys Bueno, ciertamente esto es un cabildo abierto y es para expresarse, pero en respuestas a la señora que ya prácticamente su inquietud esta respondida por más de mitad, pero debemos puntualizar algunas cosas y eso es bueno también que los escuchen los nuevos miembros del comité de seguimiento, a veces quizás lo que nos falta es información el Presupuesto Participativo Municipal, no es un instrumento vamos a decir de los comunitarios de manera antojadiza, pero muchos menos es un instrumento de órganos local de antojadizo para las autoridades ejecutivas entiéndase, el Alcalde, la Directora de Obras Públicas Municipal, de Dirección de Planificación, de

Presidente del Concejo de Regidores, no es un asunto antojadizo, es un asunto que tiene su procedimiento el Presupuesto Participativo y lo voy a decir rápidamente se divide en 3 etapas y hay que cumplir con esas 3 etapas, si nosotros no cumplimos con esas 3 etapas, no hay Presupuesto Participativo, ni cumplimos con la ley 1. Diagnóstico de las necesidades de la comunidad, que se hace en cada una de las obras 2. La consulta, la consulta es la asamblea que llevamos a cabo en cada una de las comunidades que son ustedes los comunitarios que participan y no se escoge la obra que quiere el Alcalde ni la obra que quiera el Presidente del Concejo, ni la obra que quiera la Directora de Obras Públicas Municipal, ni la obra que quiera la encargada del Presupuesto, ni el Director de Planificación, es la obra, se escoge la obra que gane el primer lugar en esa asamblea que se lleva cabo con ustedes, donde se convoca 15 días antes de acuerdo a la ley y por ultimo termina en lo que estamos haciendo en el día de hoy que es un cabildo abierto, que es lo que estamos haciendo en el día de hoy y después de ese cabildo abierto que estamos conociendo en el día de hoy o que acabamos de conocer entra en funcionamiento ese nuevo comité de seguimiento para las nuevas obras, o sea que no es algo medaganariamente, tampoco es algo melaganaria de un comunitario, un comunitario puede querer una obra, pero esa no es la obra que gana en la consulta, en las asambleas, tres comunitarios pueden querer una obra, 20 comunitario pueden querer una obra, pero gana otra obra y ese es el procedimiento a seguir, ese comité de seguimiento es testigo de lo que sucedió en cada uno de sus comunidades y de su asamblea y de la manera que se manejan las asambleas entiéndase las consultas, espero que con eso quede totalmente aclarado cualquier tipo de inquietud. Muchas gracias señor presidente.

-El regidor presidente Ambioris González, tiene la palabra uno de los miembros del Comité de Seguimiento.

Miembro del Comité de Seguimiento, quiero darle las gracias a Dios de estar aquí, representando nuestra comunidad del Papayo y decirles a todos ustedes que, como presidente de la Junta de Vecinos, Santa Fe del Papayo, Zona Sur de Santiago, nos sentimos enormemente agradecidos de todos ustedes y en especial de nuestro honorable Alcalde Abel Martínez, y porque nos sentimos enormemente agradecidos, porque en nuestra calidad de presidente de la Junta de Vecinos, en una comunidad que tiene 135 años de fundada nunca habíamos visto un greda en la comunidad y cualquier persona me puede desmentir, pero sin embargo lo primero que conseguimos en una calle que se llama la calle de Martha que nos comunica con Matanza, badenes, contenes y la viabilizarían que ya está lista para asfalto, ya solo falta que el gobierno nos tome en cuenta y nos vayan a asfaltar y para eso le hacemos un llamado a los que sean amigos del presidente aquí, para que nos ayuden asfaltar esa calle, después teníamos una calle que se llama de Pepa, que estaba en estado de emergencia, porque ni el 911 podía subir por ahí, nuestro honorable Alcalde nos la Asfalto y hoy la comunidad está orgullosa de no haber visto nunca un greda, ahora también tener una avenida, después teníamos una zanja en la carretera principal de la ceibita, que había matado estudiantes en accidente, nos pusimos en pie de lucha a luchar por nuestra comunidad y le pedimos al

Alcalde que nos hiciera una loza ciega y ahí está la loza ciega que no solamente evita la contaminación de la cañada, sino que evita el peligro donde ya no abran más estudiantes muertos, pero también la calle quedo más amplia y hoy gracias a Dios que hemos recibido la grata noticia de que el Asfalto que nos lleva del Papayo Palo Amarillo, ha quedado aprobado de manera que estamos agradecidos de Dios y de nuestro Alcalde Abel Martínez.

-El regidor presidente Ambioris González, Siendo la 11:59. AM, de fecha de 17 de noviembre del año 2021, queda cerrada esta Sesión Extraordinaria.



AMBIORIS GONZALEZ.
Presidente del Concejo Municipal



SERGIO DE JESUS BEATO
Secretaria Municipal

REGIDORES PRESENTES AL MOMENTO DE INICIAR LA SESIÓN:

1. Ambioris González
2. Albany Almonte
3. Amaury Domínguez
4. Amelia Núñez
5. Bélgica Espaillat
6. Christian Ramos
7. Engels de Jesús Álvarez
8. Fernando Estévez
9. Giokapel Arias
10. Hatueyndi Rosario
11. Jochebel Jerez
12. José Torres
13. Lorena Cunillera
14. María de los Ángeles Cruz
15. Nelson Matta
16. Odalys Tejada
17. Yuderka Castellano
18. Alfonso Duran E
19. Ambiorix de Jesús Reyes
20. Ana Lucia Rosario
21. Anllely De León
22. Beatriz Gonell de G
23. Deysi Emelda Díaz
24. Edwin Aureliano Núñez
25. Elsa Gonell
26. Francisco Alberto Veras
27. Frank Carlos Medina
28. María Teresa Frías
29. Max Castro
30. Edinson Tavera
31. María Ramona Peralta
32. Mariano Paulino
33. Jaryzqui Izquierdo

